

# 一般質問

第二回定期会 平成十九年三月十九・二〇日

## 恩納村の「農」について



植田 良介 議員

**質** 植田 良介  
農は環境を守ってくれる。生きがいをつくれる。健康を守ってくれる。地域経済の波及効果をもたらしてくれる。村長が言つておられた村のアイデンティティとしてとらえるべきか。

**答** 村長  
やはり一つのアイデンティティをつくるという部分では農の持つ意義は大きい。

**質** 植田 良介  
農業政策は非常に重要なものとなる。農業を重視していかれるのか。

**答** 村長  
前年の苗畝、県民の森近くにある。再度開墾して活用できないか。それから、グリーンツーリズム、体験学習が考えられる。

**質** 植田 良介  
農業への参加メニュー情報は行政として提供できなか。

**答** 村長  
行政がやるべき懸念を持つて

**質** 植田 良介  
国の農業政策でサトウキビは厳しい状況にさらされており、農地集約は課題になっている。

**答** 農林水産課長（長嶺 勇）  
農地は公的財産。そういう理解を深め、集約できる体制をつくりたい。

**質** 又吉 貢  
歩道の整備について村としてこれまでの取り組み又整備に際してどういう障害があつたか。

**答** 建設課長（奥間 政勝）  
村道二号線の保育所前の歩道についての状況は、保育所建設の際に協議をしましたが、園児の遊び場の確保が優先だという経緯がありました。しかし近年車両の通行量の増加により、園児又は児童の安全対策が十分とはいえない、保育所の前に現在のガードコーンを設置して安全対策をしている状況、また真栄田向けのバス停の方、そ

いる。名護市では大変な問題になつている。

村道二号線の安全確保のための歩道の整備について



又吉 貢 議員

これはしつかりやつていきたい。

**質** 植田 良介  
水の問題が大事だ。供給確保策をどのようにされるのか。

**答** 農林水産課長（長嶺 勇）  
灌漑排水施設が最も有効。効果的に負担のないため池、沈砂地を活用して農業振興推進しながら、ゆくゆくは灌漑施設整備につなげたい。

農業技術センターであります。

**質** 植田 良介  
素人の方にも分かりやすく説明できる。どんどん利用して、経営面は我々に相談に。

**答** 農林水産課長（長嶺 勇）  
灌漑排水施設が最も有効。効果的に負担のないため池、沈砂地を活用して農業振興推進しながら、ゆくゆくは灌漑施設整備につなげたい。

**質** 植田 良介  
前年の苗畝、県民の森近くにある。再度開墾して活用できないか。それから、グリーンツーリズム、体験学習が考えられる。

**質** 植田 良介  
農業への参加メニュー情報は行政として提供できなか。

**質** 又吉 貢  
歩道の整備について村としてこれまでの取り組み又整備に際してどういう障害があつたか。

**答** 建設課長（奥間 政勝）  
村道二号線の保育所前の歩道についての状況は、保育所建設の際に協議をしましたが、園児の遊び場の確保が優先だという経緯がありました。しかし近年車両の通行量の増加により、園児又は児童の安全対策が十分とはいえない、保育所の前に現在のガードコーンを設置して安全対策をしている状況、また真栄田向けのバス停の方、そ

第92号

議会だより

議会だより

第92号

14

## 恩納村の生活保護の実態について



金城 弘 議員

**質** 金城 弘  
恩納村の生活保護法の適用を受けている実態について。

**答** 福祉環境課長（平良 幸夫）  
う形で選出しているのか。

**質** 金城 弘  
各土地改良の休耕、耕作放棄を伺いたい。

**答** 農林水産課長（長嶺 勇）  
赤瀬土地改良区、高武名地区土地改良区の農業用溜池灌水施設について

**質** 金城 弘  
資源を有効利用し調査も含めてやつていきたい。

**質** 金城 弘  
書類がどのような過程を実際の業務範囲内で説明をお願いします。

**答** 福祉環境課長（平良 幸夫）  
民生委員の役割は非常に重要かつ広範囲にわたる。行政区に推薦依頼し、全国民生委員研修会に一名。九州ブロック一名、県民生委員協議会に二名、中部福祉保健所連絡協議会に参加。村独自の宿泊研修。毎月の定例会。

**質** 金城 弘  
一九年度に現場調査をお願いします。

**質** 金城 弘  
農業委員会と地権者にも言い分があると思います。

**答** 農林水産課長（長嶺 勇）  
北部振興事業として真栄田岬を観光拠点として、周辺地域の活性化を図る周辺活性化施設整備が行われていますが、三月の段階でシヤワー、駐車場料金所の項目が削除されました。それがないと七月オープン以降料金徴収とする、管理等の対応に大変困ると思いますが、村長はどのように考えているか。

**質** 金城 弘  
今歩道がつくれない状況は大変危惧をしているところであります、村としてもしっかりとこの歩道整備をやっていきたいというふうに接觸事故が出ておりいつ重大事故につながる可能性もあります、村長は道路管理者として現在の状況をどう認識されているか。

**答** 村長  
今まで管理をしていくというとですけど、昨年も生徒と車の軽い接触事故が出ておりいつ重大事故につながる可能性もあります、村長は道路管理者として現在の状況をどう認識されているか。

**質** 金城 弘  
今歩道がつくれない状況は大変危惧をしているところであります、村としてもしっかりとこの歩道整備をやっていきたいといふうに考えております。

**質** 金城 弘  
生活扶助は三五世帯四三名。住宅扶助は十世帯一四名。教育扶助は二世帯三名。介護扶助は八世帯八名。医療扶助は四五世帯五六名となっています。

**質** 金城 弘  
放棄地は二・五八haで県全体でも効率的に利用されている。

**質** 金城 弘  
農業委員会と地権者にも言い分があると思います。

**答** 農林水産課長（長嶺 勇）  
北西部振興事業として真栄田岬を観光拠点として、周辺地域の活性化を図る周辺活性化施設整備が行われていますが、三月の段階でシヤワー、駐車場料金所の項目が削除されました。それがないと七月オープン以降料金徴収とする、管

**質** 金城 弘  
民生委員の研修会、またどうい

**質** 金城 弘  
行政がやるべき懸念を持つて

**質** 金城 弘  
步道の整備について村としてこれまでの取り組み又整備に際してどういう障害があつたか。

**答** 建設課長（奥間 政勝）  
村道二号線の保育所前の歩道についての状況は、保育所建設の際に協議をしましたが、園児の遊び場の確保が優先だという経緯がありました。しかし近年車両の通行量の増加により、園児又は児童の安全対策が十分とはいえない、保育所の前に現在のガードコーンを設置して安全対策をしている状況、また真栄田向けのバス停の方、そ

**答** 北部振興事業の中で内閣府とつないできたが、シャワー、発券機等が整備出来るというふうに期待していたが内閣府がそれを認めるかどうか厳しくなった。それで、我々も指定管理に付す場合には、指定管理を受けるところが苦慮しない形でさせることを考えている。

今回少なくとも七月、八月の一番のシーズンの時、どの程度の物が必要なのか検討し対応を考えたい。

**質** 糸数 昭  
活性化施設の、指定管理者について想定しているところはあるか、その辺をお伺いしたい。

ない形でさせることを考えている。今回少なくとも七月、八月の一番のシーズンの時、どの程度の物が必要なのか検討し対応を考えたい。

**質** 村長  
未納者に対して、これまでどのようないか。また今後の徴収対策をどのように検討されているか。

**質** 山内 鈴子  
未納者に対して、これまでどのようないか。また今後の徴収対策をどのように検討されているか。



山内 鈴子 議員

**質** 山内 鈴子  
給食費の未納率の増加でメニューに変化はないか。

**答** 今とのところ法的措置の検討はしておりません。

**質** 山内 鈴子  
学校教育課長（大城 哲夫）

未納者の関係でメニューを変化させたことはありません。

**質** 山内 鈴子  
未納世帯の経済状況を調査した上で督促し、悪質な未納世帯には法的措置も検討すべきではないか。

**答** 学校教育課長（金城 忠博）現段階では空き室はない状況です。

**質** 山内 鈴子  
博物館の空き室を図書館として活用できないか。

**答** 社会教育課長（金城 忠博）年三回実施しております、事業の経過報告、事業計画等を審議しております。

**質** 山内 鈴子  
博物館の空き室を図書館として活用できません。

**質** 山内 鈴子  
高齢者福祉について

**質** 山内 鈴子  
年金の支給が廃止されますが、敬老基金に変わる事業計画について伺います。

**答** 福祉環境課長（平良 幸夫）現行行っている事業の強化や、発達した事業の検討を行ってまいります。

**質** 山内 鈴子  
高齢者福祉について

**質** 山内 鈴子  
年金の支給が廃止されますが、敬老基金に変わる事業計画について伺います。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
水質保全事業を実施する八三・六ヘクタールの受益面積が利用できる水を確保することは難しい当面溜池の確保とかさ上げをしながら次の事業、元気な地域づくり交付事業を活用して効果的に達成されることがこの事業の目的です。

**質 長浜 善巳**

送水管を引くことは難しい。

**質 長浜 善巳**

売り方の工夫をJAと村が連携販売体制が構築されていないと販売普及が進まない。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
農産物の付加価値製品の商品開発は出来ないか。

**質 長浜 善巳**

農林水産課長（長嶺 勇）

販売体制が構築されていないと販売普及が進まない。



長嶺 律夫 議員

**恩納通信所跡地利用計画について**

**質 長浜 善巳**

アテモヤの产地化形成に向けて種苗の供給体制はどうか。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
四haを目標にしている。苗が市場において四千円から一円ぐらいいする。農家の負担がないように苗づくりをしている。単価については産地協議会で決定します。

**質 長浜 善巳**

農産物の付加価値製品の商品開発は出来ないか。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
販売体制が構築されていないと販売普及が進まない。

**質 長浜 善巳**

売り方の工夫をJAと村が連携

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
農産物の付加価値製品の商品開発は出来ないか。

**質 長浜 善巳**

農林水産課長（長嶺 勇）

販売体制が構築されていないと販売普及が進まない。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
行政懇談会にて取り組むことはできないか。

**質 長浜 善巳**

行政懇談会での住民からの要請は施政方針に反映されているのか。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
農産物販売センターの有効活用を図っていきたい。

**質 長浜 善巳**

一般住民を対象にした学校区単位での懇談会はできないか。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
各地域の説明会は区長会の意見を聞いて考えます。

**質 長浜 善巳**

恩納通信所跡地利用計画について

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
も重要な一つとされており、地主会の役割、位置づけは。

**質 長嶺 律夫**

跡地利用は地主の合意形成が最も重要な一つとされており、地主会の役割、位置づけは。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
地主会の意向を踏まえて計画を立て上げないと推進体制が固れない、役場主導型で進めていくと、地域、地主に対しても計画立案は全うできない。総合事務局、国との事業を取り入れながら、アドバイザー制度も取り入れ推進体制を図つていただきたい。

**質 長嶺 律夫**

跡地に事業計画とかマスタートップなど提案等もあるのか。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
企画課長（外間 翁）

跡地利用は地主の合意形成が最も重要な一つとされており、地主会の役割、位置づけは。

**質 長嶺 律夫**

跡地は村長としてどう位置づけているか。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
計画実現の為の報告書という素案づくりをやりましたけれども、具体的な基本計画には至っていない。

**質 長嶺 律夫**

大きな変わる部分だと思います、振興事業でインフラ整備の部分の導入ができるか話し合いをしていか。

**質 長嶺 律夫**

住宅の移動を余儀なくされる。土地改良の農地があつてそこを住宅の用地として変更の可能性はないか。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
移転者が住宅に使用できる自己所有地はないか、購入できる見通しあないか想定、検討されて見通しがたたない場合、農地は検討段階じゃないのかと思っています。

**答 農林水産課長（長嶺 勇）**  
八九名、一七年度が一〇二名、一八年度三月九日現在八四名となつており、一年ごとに一〇〇名前後で推移しております。

**質 仲田 豊**

少子化対策が求められている現在、村内の出生状況を伺います。

**質 仲田 豊**

妊娠増進課長（佐渡山 節）

妊娠一般健診は前期と後期それぞれ一回ずつ計二回。補助が一人一回につき六〇三〇円で一九六名が受診し並行して前期の方にB型肝炎補助五〇〇円で一〇六人、超音波は三五歳以上対象で七名が

**質 仲田 豊**

妊娠増進課長（佐渡山 節）

妊娠一般健診は前期と後期それぞれ一回ずつ計二回。補助が一人一回につき六〇三〇円で一



# 追跡記事

たよう、P.C.B.を  
含む汚泥処理は村内  
処理施設の予算が取  
り下げられ、日本環  
境安全㈱北九州第二  
期事業で北九州の処  
理場で処理されるこ  
とは決まりました。そ  
こで、今回は、  
今後の作業  
日程等、「い  
つになつたら恩納村  
からP.C.B.はなくな  
るのか」を追跡しま  
した。



議会で明らかになつ  
たように、P.C.B.を  
含む汚泥処理は村内  
処理施設の予算が取  
り下げられ、日本環  
境安全㈱北九州第二  
期事業で北九州の処  
理場で処理されるこ  
とは決まりました。そ  
こで、今回は、  
今後の作業  
日程等、「い  
つになつたら恩納村  
からP.C.B.はなくな  
るのか」を追跡しま  
した。

基地対特別委員会が  
保管状況視察

朽化の激しいドラム缶に  
ついては詰め替え作業を  
しているところです。

## いつなくなるの? 恩納村にあるP.C.B.

もありました。

現在、搬出作業  
が始まるまでの  
間、適正な保管  
をするために老



## 十九年度は搬出準備

## 二十八年七月までに

平成十九年度は環境省が  
搬出用に指定している容  
器への詰め替え作業がお  
こなわれます。

現在の保管施設は狭い  
ため、屋根をはずすなど  
の詰め替え作業場の確保  
が必要になります。防衛  
省の予算がつき次第、調  
査に入る予定です。

としています。  
記事担当委員／又吉 貢

## 処理

那霸防衛施設局に対す  
る日本環境安全事業株式  
会社の回答によると、平

成二十八年七月までに処  
理を終えることが法律上  
は決まつており、「処理  
委託の受付は平成二十六  
年度末頃までに終えたい」

に基地問題対策調査特別  
委員会はP.C.B.ドラム缶  
の保管状況を調査するた  
めに、自衛隊恩納分屯基  
地内にある保管場所を視  
察し、自衛隊の梶原司令  
官に説明を求めました。  
ドラム缶は老朽化し、  
相当サビが出ているもの

商工会、漁協、区長会の三団体より「恩納村海岸管  
理条例の秩序ある保全について」要請書が提出され  
ました。

議会では経済建設民生委員会が要請内容を審議し、  
「恩納村海岸の秩序ある保全に関する要請決議」を全  
会一致で採択し、村長、県警本部、暴力団追放県民会  
議に送付しました。

村では四月二十四日に村民大会を開催しました。  
美しい海岸、自然を次の世代に引き継ぐのは、村民は  
もとより、恩納村を訪れる全ての人たちの責任です。

宮崎 豊

## 編集後記

○発行：恩納村議会  
住所：沖縄県国頭郡恩納村字恩納2451番地

○編集：議会広報委員会  
電話（098）966-1199  
メールアドレス：gikai@vill.onna.okinawa.jp